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El Cardenal 
Müller,  
en Oviedo

oviedo

n El Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz, en colabo-
ración con el director de la Bi-
blioteca de Autores Cristianos, 
Carlos Granados, han organi-
zado la conferencia “¿Qué po-
demos esperar de la familia?”, 
a cargo del Cardenal Gerhard 
Ludwig Müller, Prefecto de la 
Congregación para la Doc-
trina de la Fe. Este acto tiene 
lugar con motivo de la pre-
sentación de su libro “Informe 
sobre la esperanza”, y se desa-
rrollará el próximo 4 de mayo, 
a las 12,30 horas, en el Salón de 
Actos del Seminario Metropo-
litano de Oviedo.

Mons. Jesús Sanz: 
“Palabras volanderas 
sobre la familia”

PÁGINA 3

“Enlázate por 
la Justicia”

oviedo

n Esta tarde, a las 18 horas, 
en la Capilla de las Esclavas 
del Sagrado Corazón de Jesús 
(Calle Conde Toreno, 4, de 
Oviedo) tendrá lugar una Vi-
gilia de Oración de la iniciativa 
“Enlázate por la justicia”. 
En ella participarán todas las 
organizaciones católicas de 
cooperación, ya que se trata de  
un acto que surge fruto de la 
cooperación a nivel nacional 
de Cáritas Española con CON-
FER, Manos Unidas, Redes y 
Justicia y Paz. En la diócesis, 
junto con estas organizacio-
nes, han querido adherirse las 
Delegaciones que forman par-
te de la Comisión de Caridad 
y Servicio.

Mons. Jesús Sanz recibió recientemente a una representación de la comunidad ucraniana en Asturias, católicos de rito bizantino.

Ayuda económica, y moral
Este próximo domingo, 1 de mayo, celebramos “Con el Papa por Ucrania”

oviedo 

n El Aula Magna del Seminario de Oviedo 
acogerá, el sábado 11 de junio, a las 11 de la 
mañana, una conferencia a propósito de la 
Exhortación Apostólica Amoris Laetitia.
Esta conferencia, organizada por el Instituto 
Superior de Ciencias Religiosas “San Mel-
chor de Quirós”, estará impartida por María 
Álvarez de las Asturias, Defensora del Vín-
culo del Tribunal Eclesiástico de Madrid y 
profesora de la Universidad Complutense.

Conferencia en 
torno al documento 
“Amoris Laetitia”

giJón

n Este sábado, 30 de abril, la Basílica del 
Sagrado Corazón de Gijón acogerá una Vi-
gilia de oración por las Vocaciones. Será a 
las 20,30 horas, está organizada por Pastoral 
Vocacional y está invitado a participar todo 
el pueblo de Dios, pero de una manera espe-
cial todos aquellos consagrados, recordando 
las palabras del Papa Francisco de que la vo-
cación “se genera, sostiene y alimenta en la 
Iglesia”.

Vigilia de oración 
por las Vocaciones 
en la Basílica 

covAdongA

n El martes 10 de mayo, fiesta de San Juan 
de Ávila, se celebrará el Jubileo de los Sacer-
dotes en Covadonga, en torno al Año de la 
Misericordia. El Arzobispo de Oviedo pre-
sidirá una Eucaristía a las 12 del mediodía, 
y a continuación, en el Salón de Actos de la 
Escolanía, los sacerdotes e historiadores Ja-
vier Fernández Conde y Juan José Tuñón Es-
calada presentarán el volumen “Historia de 
las diócesis españolas: Oviedo-León”.

Covadonga acogerá 
el Jubileo de  
los sacerdotes

oviedo

El pasado 3 de abril, festividad 
de la Divina Misericordia, el Papa 
Francisco, antes de la oración del 

Regina Coeli en la Plaza de San Pe-
dro del Vaticano, sorprendía a los 
allí presentes con una propuesta 
muy especial: una colecta de la  
Iglesia europea para Ucrania.

“Mi pensamiento –dijo– se di-
rige a todas las poblaciones que 
tienen  más  sed  de  reconcilia-
ción y  de  paz.  Pienso  en  parti-
cular en el drama, aquí en Europa, 

de quien sufre las consecuencias 
de la violencia en Ucrania. Ade-
más  de  acompañarlos  con  mi 
constante  recuerdo  y  mi  oración

PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE

Misa por las 
víctimas
de Ecuador

oviedo

n La Delegación de Migra-
ciones ha organizado para 
este domingo una Eucaristía 
en memoria de las víctimas y 
damnificados por el terremoto 
de Ecuador, a las seis de la tar-
de, en la capilla de la Casa de 
las Religiosas de María Inma-
culada (Calle San Vicente, 2).
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VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
he sentido la necesidad de promo-
ver una ayuda humanitaria para 
ellos. Con esta finalidad se reali-
zará una colecta especial en todas 
las iglesias católicas de Europa, el 
próximo domingo 24 de abril”.

En España, la Conferencia 
Episcopal Española, junto con 
CONFER, Manos Unidas, Cáritas 
y Ayuda a la Iglesia Necesitada, se 
unieron para concienciar sobre la 
situación de Ucrania y favorecer 
esta colecta. Una colecta que, en la 
mayor parte de las diócesis, ya ha 
tenido lugar este pasado domingo 
y que, en nuestra diócesis asturia-
na, se desarrollará este próximo 1 
de mayo, al coincidir el anterior 
con la Jornada contra el Paro de 
Cáritas.

El llamamiento del Pontífi-
ce sorprendió. Hacía meses que 
Ucrania no era protagonista en 
los medios de comunicación y 
dado que “lo que no aparece en 
los medios no existe”, el senti-
miento generalizado, para los aje-
nos al conflicto, era que éste había 
finalizado. Pero nada más lejos de 
la realidad. Actualmente Ucrania 
continúa inmersa en una gue-
rra civil en el este del país, entre 
las provincias de Donestsk y Lu-
gansk, con fuertes enfrentamien-
tos en ciudades sitiadas por los 
ataques entre el ejército ucraniano 
y separatistas prorrusos. Al sur, 
la península de Crimea ha sido 
anexionada a la Federación Rusa 
y separada del resto de Ucrania.

Es un conflicto que se inició 
en el año 2014, y que ha dado lu-

gar a pérdidas de vidas humanas, 
graves sufrimientos y numerosos 
desplazamientos de personas. Se 
calcula que en este tiempo hay 
ya más de 10.000 muertos y más 
de 20.000 heridos, además de 1,6 
millones de desplazados internos. 

Hay numerosos accidentes por 
minas terrestres, que afectan tam-
bién a niños, y se precisa asisten-
cia especial en Sanidad y Nutri-
ción. 2,9 millones de personas no 
tienen acceso regular a agua pota-
ble; medio millón de niños están 
en riesgo de sufrir Polio, y 140.000 
sufren malnutrición.

En el plano religioso, Ucrania 

es un país de mayoría cristiana. 
Sin embargo se trata de una rea-
lidad muy fragmentada. La mayor 
parte pertenece a la Iglesia Orto-
doxa del Patriarcado de Moscú, 
seguida de la Iglesia Ortodoxa del 
Patriarcado de Kiev. Los católicos  
son apenas –según la Conferencia 
Episcopal Española– un 5,6% de 
la población (unos 2,5 millones), 
y se dividen entre los de rito latino 
y los de rito bizantino o greco-ca-
tólico, esta última es la más nume-
rosa de las Iglesias de rito oriental 
en comunión con el Papa. 

En Asturias, existe una peque-
ña comunidad de fieles de rito 

greco-católico.
Desde hace unos diez años, se 

reúnen periódicamente y celebran 
la eucaristía, habitualmente bajo 
el rito latino, pero en los tiempos 
litúrgicos fuertes, como Navidad 
o Pascua, un sacerdote ucraniano 
viene para reunirse con ellos y po-
der celebrar según sus tradiciones. 

La Iglesia católica en Ucrania 
ha vivido momentos muy duros 
en el último siglo, cuando, en 
1946, durante el régimen comu-
nista y hasta los años 90, se pro-
hibió la existencia de la Iglesia 
greco-católica en el país. Todos los 
obispos fueron arrestados y envia-

dos a Siberia, así como sacerdotes 
y monjes. La fe se conservó como 
una vivencia privada entre las fa-
milias, y así se fue heredando de 
padres a hijos. Las Eucaristías se 
celebraban en casas privadas y 
aquel difícil período dio lugar a 
numerosos mártires. 

De ello dan fe personas que lo 
vivieron y que hoy viven y traba-
jan entre nosotros. El Arzobispo 
de Oviedo, Mons. Sanz, acaba 
de recibir recientemente a una 
pequeña representación. Irina 
Hrabouska, una joven afincada 
en Villaviciosa, señala que ella fue 
bautizada en casa, porque “las igle-
sias estaban cerradas o utilizadas 
como almacenes”.   “Muchos sa-
cerdotes estaban presos –recuerda 
Orysya Bala– y aprendimos a vi-
vir la fe como nuestros padres nos 
enseñaron. Por eso, hoy tenemos 
un compromiso fuerte, y estando 
aquí, lejos de nuestras casas, con 
problemas de trabajo, tenemos 
aún más fe y esperanza”.

La comunidad, que utiliza 
la capilla del colegio Loyola, de 
Oviedo, para reunirse y celebrar  
la Eucaristía según su rito, acogi-
dos por el religioso escolapio Po-
licarpo Sedano, agradece la men-
ción y el recuerdo del Papa en esta 
colecta por Ucrania de la Iglesia 
europea. “Tan importante es la 
ayuda económica como la moral”, 
reconoce el padre Sergi, sacerdote 
ucraniano que acude a atender a 
esta comunidad, en las fiestas más 
importantes para ellos. “De esta 
manera, sentimos que no estamos 
solos”.

“Así sentimos que no estamos solos”
Una pequeña comunidad de ucranianos católicos de rito bizantino se reúnen periódicamente para 
celebrar la Eucaristía según su tradición, acompañados por un sacerdote que acude en las fiestas

Cartel de la Conferencia Episcopal Española para la colecta propuesta por el Papa Francisco.

Nuestro tiempo

n Gracias a la mediación de la Delegación de Misiones, 
será posible que una petición de los sacerdotes asturianos 
que se encuentran en la misión diocesana de Bembereké 
(Benín) se haga realidad.
Alejandro Catalina y Antonio Herrero, sacerdotes dioce-
sanos en Benín, observan cómo la comunidad cristiana 
en la zona crece progresivamente, hasta el punto de du-
plicarse las comunidades en tan sólo unos años (de 18 a 
36), y cómo las pequeñas capillas comienzan a quedarse 
pequeñas. Las ayudas que reciben habitualmente desde 
las ONG están destinadas a proyectos de desarrollo como 
la construcción de pozos o escuelas, necesarias para la 
población, pero son las parroquias y las comunidades 
cristianas las que pueden ayudar a construir iglesias nue-
vas. 
Por este motivo, cuando las parroquias que componen 
el arciprestazgo del Nalón expresaron su deseo de cola-
borar con la misión diocesana, aceptaron secundar esta 
propuesta: “Cuando nos lo planteó el Delegado dioce-
sano, el sacerdote Pedro Tardón, nos pareció una buena 
idea”, señala José Ángel Pravos, arcipreste del Nalón, “y al 
presentarnos el proyecto, que sería en el pueblo de Sinau, 
cerca de Gamia, vimos que era viable y que podríamos 
asumir el proyecto”. 
“En esa zona necesitaban ya un espacio digno para cele-
brar la fe, puesto que la capilla de adobe que tenían hasta 

el momento se había quedado pequeña, y los cristianos 
de la Cuenca del Nalón consideramos que es nuestro de-
ber ayudarles”, señala el arcipreste.
Para los misioneros diocesanos, los motivos que les lle-
van a solicitar ayudas para financiar proyectos de índole 
religiosa son, que en primer lugar, que “somos misione-
ros del Evangelio de Cristo, por lo que, sin descuidar todo 
lo demás, hemos de dar prioridad a lo religioso, en este 
caso a las Iglesias”; además, señalan que “con la influencia 
cada vez más grande del islam, nosotros hemos de hacer 
siempre visible nuestra presencia, y eso se hace a través 

de las iglesias”. Además, reconocen que “las iglesias for-
man parte de las prioridades de la población, que desean 
recibir la fe y expresarla de manera notable. Es lo primero 
que están esperando de un sacerdote”.
Los misioneros afirman que con 10.000 euros “ya se pue-
de hacer una iglesia curiosa y que pueda albergar a todos 
los miembros de la comunidad”. Ésta, por su parte, “cola-
bora con su trabajo, aportando el agua, la arena, haciendo 
los ladrillos y dando de comer a los albañiles”. Así, “sien-
ten la alegría de ver que ellos mismos la construyen, y a su 
vez agradecen la ayuda de otras comunidades, viviendo 
así entre todos la comunión de una Iglesia que es univer-
sal y solidaria con las más jóvenes y pobres”.
En la Cuenca ya se han puesto a trabajar. Además de un 
tríptico informativo, han empezado a hacer colectas, y 
cada parroquia irá realizando actividades nuevas para 
recaudar fondos. “Ahí queda la libre iniciativa para que 
cada uno vea cómo generar fondos para este proyecto”, 
señala José Ángel Pravos. Se trata de una propuesta que 
hasta ahora no se había llevado a cabo en la diócesis, y 
que ha nacido de la inquietud de los misioneros diocesa-
nos, que afirman que tienen el gozo de “poder ver cómo 
nace la Iglesia, desde un pequeño germen, hasta ver una 
comunidad más consolidada en la que hay un catequis-
ta formado y un catecumenado establecido, hasta ver los 
primeros bautizados y poder celebrar la Eucaristía”.

El arciprestazgo del Nalón financiará un templo en Benín

Modelo de templo de la misión diocesana de Benín, en el que se  
basarán para la construcción de la iglesia de Sinau.
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Nuestra Iglesia

“La compasión es una 
característica esencial de 
la misericordia de Dios”

La pasada semana celebramos 
en Madrid la Asamblea Plenaria 
nº 107 de la Conferencia Episco-
pal Española. Es una de las dos 
reuniones anuales en las que to-
dos los obispos de las diócesis 
españolas nos encontramos para 
orar juntos pidiendo al Señor la 
luz y la fortaleza de su gracia, para 
reflexionar sobre los retos que te-
nemos delante y para compartir 
fraternamente los cauces que ve-
mos se nos abren en el horizon-
te. Estamos en una realidad que 
tiene la fecha de nuestro tiempo 
y el domicilio de nuestros lares, y 
es ahí en esa encrucijada espacio-
temporal donde se dilucida lo que 
podemos aportar con humildad 
sincera y con audacia apasionada.

En ese encuentro abordamos 
la exhortación postsinodal del 
Papa Francisco, “Amoris laetitia”. 
Es un documento pontificio sobre 
la familia y el amor, como síntesis 
papal de los dos últimos Sínodos 
de Obispos que se han celebrado 
en Roma. Lástima que algunos 
titulares hayan reducido a un par 
de cosas lo que más ampliamente 
aborda Francisco en este largo do-
cumento. Como decía el Cardenal 
Blázquez en su discurso de aper-
tura de la Asamblea, en la exhor-
tación apostólica es primordial el 
discernimiento cristiano. El cual 
supone la aceptación de la doc-
trina de la Iglesia y el respeto de 
las normas canónicas, pero debe 
buscar la voluntad de Dios en una 
situación concreta de una persona 
singular. Al mismo tiempo que no 
se puede separar de la exigencia 
de la verdad y del Evangelio, la 

conciencia personal no puede ser 
sustituida: es como un santuario 
que nadie puede invadir pero que 
es preciso que esté bien forma-
da. Por ello es imprescindible el 
acompañamiento de los cristianos 
adultos, en comunión leal en la 
Iglesia, en obediencia fiel a Dios y 
la escucha atenta de la conciencia, 
factores todos que convergen en el 
discernimiento cristiano.

Preguntado el Papa en su viaje 
de vuelta desde la isla de Lesbos 
sobre algunos puntos de “Amo-
ris laetitia”, fue muy claro en que 
los auténticos retos en torno a las 
familias, no consisten en lo que 
mayormente ha sido polemizado 
a grandes titulares sobre el asunto 
de la comunión de los divorciados 
vueltos a casar, como si fuera lo 
único importante que se esperaba 

clarificar. De hecho no se aborda 
directamente tal cuestión, y se 
deja dentro de un complejo dis-
cernimiento que habrá que ayudar 
a comprender y a practicar para 
evitar la banalización de algo tan 
supremo como es recibir el Cuer-
po de Cristo en la Eucaristía debi-
damente en gracia de Dios. Claro 
que hay que salir al encuentro de 
estos esposos que han formado 
una nueva familia y quieren vivir 
la vida cristiana. Pero hay muchas 
maneras de acoger y acompañar 
a estas personas, y tratar de en-
tender su situación concreta para 
ayudarlas en coherencia con el 
Evangelio y con la doctrina moral 
de la Iglesia que durante su larga 
historia ha afirmado la tradición 
cristiana. El Papa Francisco dijo 
en el avión algo que está presen-
te en su exhortación postsinodal: 
«cuando convoqué el primer Sí-
nodo, la gran preocupación de la 
mayor parte de los medios era: 
¿podrán comulgar los divorciados 
que se han vuelto a casar? Como 
yo no soy santo, esto me dio un 
poco de fastidio y un poco de tris-
teza. Porque esos medios no se 
dan cuenta de que no es ese el pro-
blema importante. La familia está 
en crisis, los jóvenes ya no quie-
ren casarse, hay una disminución 
de la natalidad en Europa que es 
para llorar, la falta de trabajo, los 
niños crecen solos... Estos son los 
grandes problemas». Estas pala-
bras volanderas del Papa Francis-
co a su regreso de Lesbos señalan 
el verdadero horizonte en donde 
debemos los cristianos situarnos 
ante los retos de la familia.

Palabras volanderas sobre la familia

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

Ayer miércoles, en la Aun-
diencia general, el Papa centró 
su intervención en la parábola 
del Buen Samaritano. Sobre ella 
recordó que “el samaritano, es 
decir, aquel despreciado, aquel 
por el que nadie habría aposta-
do nada, y que de todos modos 
también él tenía sus deberes y 
sus cosas por hacer, cuando vio 
al hombre herido, no pasó de 
largo, sino que lo vió y se con-
movió”.  “Así dice el Evangelio: 
Tuvo compasión, es decir ¡el co-
razón, las vísceras, se han con-
movido! Esta ahí la diferencia”, 
explicó el Santo Padre: “Los 
otros dos vieron, pero sus cora-
zones permanecieron cerrados, 
fríos. En cambio, el corazón del 
samaritano estaba sintonizado 
con el corazón de Dios”. 

De hecho, –reconoció– “la 
compasión es una característica 
esencial de la misericordia de 
Dios. Dios tiene compasión de 
nosotros. Sufre con nosotros”. 

El pasado domingo, 24 de 
abril, tuvo lugar un encuentro 
de jóvenes con el Papa. En total, 
70.000 chicos y chicas se dieron 
cita en el Vaticano para escuchar 

las Palabras que el Papa tenía 
que decirles. Y tocó varios te-
mas: el amor, la libertad. 

Así, les recordó que “Si vais a 
la escuela del Señor, os enseñará 
a hacer más hermosos el afecto 
y la ternura. Os pondrá en el co-
razón una intención buena, esa 
de amar sin poseer: querer bien 
sin poseer; de querer a las per-
sonas sin desearlas como algo 
propio, sino dejándolas libres. 
¡Porque el amor es libre!”, dijo. 
Y señaló que “siempre existe la 
tentación de contaminar el afec-
to con la pretensión instintiva de 
`poseer´ aquello que gusta”, dijo. 
“Si escucháis la voz del Señor, os 
revelará el secreto de la ternura: 
interesarse por otra persona, 
quiere decir respetarla, prote-
gerla, esperarla. Y esta es la con-
creción de la ternura y del amor”.

Además, habló del “deseo de 
libertad” y les previno: “muchos 
os dirán que ser libres significa 
hacer lo que se quiera. Si tu no 
sabes decir que no, no eres libre. 
La libertad no es poder hacer 
siempre lo que se quiere”, afirmó, 
y recalcó: “La libertad es el don 
de poder elegir el bien. Es libre 
quien elige el bien, quien busca 
aquello que agrada a Dios”. 

Cultura cristiana
 Historia   Un ovetense que fue el primer obispo de Antequera (Oaxaca). Miguel Dongil y Sánchez

Siguiendo la estela de mis ante-
riores artículos, sobre la presencia 
en el pasado de destacados obis-
pos y prelados asturianos en el 
continente americano, quisiera 
rescatar en este nuevo artículo la 
existencia de un asturiano que fue 
el primer obispo de una diócesis 
americana, uniendo la Historia de 
aquel Continente con Asturias.

Estoy convencido de que es 
poco conocido para los católicos 
asturianos que nuestra región 
contó con el mérito de haber pro-
porcionado, en el siglo XVI, el 
primer obispo para una diócesis 
de nueva creación en el virreinato 

de la Nueva España.
D. Juan López de Zárate nació 

en la ciudad de Oviedo el día 24 
de junio de 1490. Después de li-
cenciarse en Sagrada Teología, 
recibió las Sagradas Órdenes y ob-
tuvo el grado de Doctor en ambos 
Derechos. Por su gran formación 
el rey Carlos I lo nombró conseje-
ro honorario de la Corte y confe-
sor de su madre la reina Juana de 
Castilla.

El obispado de Antequera fue 
erigido mediante la bula del San-
to Padre Paulo III el 21 de junio 
de 1535, hoy Oaxaca y dándosele 
la advocación de la Virgen Santa 

María. Comprendía el estado ac-
tual de Oaxaca, parte de Puebla, 
Guerrero y Veracruz. Dado que 
se debía proveer un obispo para la 
nueva diócesis el rey Carlos I pro-
pondrá por sus virtudes a D. Juan 
López de Zárate al Santo Padre 
Paulo III, quién lo nombrará para 
aquella sede episcopal.

D. Juan llegó a su obispado en 
el año 1537 y ocupó la ermita de 
Santa Catarina (posterior templo 
de San Juan de Dios) como Cate-
dral bajo la advocación de Santa 
Catarina, a partir de 1535. En ese 
mismo año inició los preparativos 
para la construcción de la nueva 

Catedral. Las obras se iniciaron 
ese año y se concluyó en 1574, 
por lo que no podrá ver su pro-
yecto concluido al fallecer en el 
año 1555. Un año antes de falle-
cer aún seguía en plena actividad, 
ya que asistió al primer Concilio 
Provincial de Méjico. Por último, 
debemos destacar que durante su 
episcopado favoreció la presencia 
de la Orden de Santo Domingo 
en el territorio de su diócesis fa-
cilitando la llegada de los domini-
cos provenientes de la provincia 
de Santo Domingo de Méjico. 
Además, visitó personalmente el 
arduo territorio de su diócesis, a 

pesar de los malos caminos, los 
peligrosos ríos, las cuestas pro-
nunciadas y las altas temperatu-
ras.

Este destacado ovetense se 
suma, por tanto, al listado de obis-
pos y prelados de origen asturiano 
que llevaron el nombre de nuestra 
pequeña región al otro lado del 
Océano Atlántico, habiendo pa-
sado a la Historia por haber sido 
el primer obispo de Antequera 
(Oaxaca) y haber iniciado la cons-
trucción de su Catedral. Los astu-
rianos, seamos católicos o no, po-
demos estar orgullosos de haber 
contado con este notable paisano.

“Claro que hay que 
salir al encuentro 
de estos esposos 
que han formado 
una nueva familia 
y quieren vivir 
la vida cristiana. 
Pero hay muchas 
maneras de acoger 
y acompañar a 
estas personas, y 
tratar de entender 
su situación” 
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El pasado 16 de abril, Ecua-
dor sufría un fuerte terremoto 
de escala 7,8, que se pudo sentir 
en todo el país, pero que sacudió 
especialmente a toda la zona cos-
tera, especialmente las provincias 
de Manabí, de un millón y medio 
de habitantes, y de Esmeraldas, 
con 600.000.

Con cientos de fallecidos y mi-
les de heridos, viviendas e infraes-
tructuras destruidas, el Gobierno 
tuvo que decretar en varias zonas 
el Estado de Excepción, ya anula-
do actualmente, aunque en estos 
momentos continúa el Estado de 
Emergencia.

Organizaciones como Cáritas 
se han movilizado, con la priori-
dad de acceder, a través de los sa-
cerdotes de las parroquias rurales, 
a aquellos lugares más remotos 
donde el apoyo gubernamental 
no llega adecuadamente. Tam-
bién Ayuda a la Iglesia Necesitada 
recoge las declaraciones del Ar-
zobispo de de Portoviejo, Mons. 
Lorenzo Voltolini, que afirma que 
el 75% de los templos, conventos 
y edificios de Iglesia están destrui-
dos. Además, hay tres sacerdotes 
heridos de gravedad, y una reli-
giosa y cinco aspirantes fallecidas, 
tras el desplome de una Casa Es-
cuela de Formación de las Siervas 
del Hogar de la Madre.

El sacerdote diocesano Fernan-
do Díaz Malanda regresó a Astu-
rias hace un mes, después de una 

estancia de siete años en Ecuador. 
Sus primeros cuatro años los vivió 
precisamente en una de las pro-
vincias más afectadas, Esmeral-
das, donde fue párroco del templo 
de La Anunciación, y profesor en 
la sede de la Universidad Católica 
del Ecuador en Esmeraldas, que 
dirige el movimiento Adsis, al que 
él pertenece.

“La zona es especialmente hu-
milde, y el barrio en el que se 
encontraba mi parroquia, tenía 
muchas casas de caña, por lo que 
trabajábamos la atención prima-
ria de las personas, la alimenta-
ción y la salud”, algo que resultaba 
fácil y gratificante porque “el pue-
blo ecuatoriano es muy solidario”, 
reconoce el sacerdote.

La zona de Esmeraldas, en la 
que vivió, era más pobre y menos 
desarrollada que Manabí. “Al lle-
gar, sentí que retrocedía cincuenta 
años atrás, a los recuerdos de mi 
infancia, jugando con los niños 
en la calle, las carreteras de tierra 
etc.”. 

“Es una pena –afirma Díaz 
Malanda– porque en los últimos 
años el país se había desarrollado 
mucho. Especialmente en el pla-
no de las infraestructuras, inclu-
so dentro de las ciudades. Ahora 
todo se ha destruido, con lo que se 
había avanzado. Es cierto que ya 
estaban en situación de recesión y 
de crisis, aunque el presidente no 
lo reconoce mucho. Pero ahora 
les sucede esto y no puedes evitar 
pensar: Dios mío”.

“Ecuador es un pueblo de fe”
Regresó a Asturias, desde Ecuador, apenas un mes antes del terremoto que ha arrebatado la vida 
de cientos de personas. Allí trabajó durante siete años, cuatro de ellos, en Esmeraldas

Fernando díaz Malanda.

Testigos | Fernando Díaz Malanda. Sacerdote diocesano, miembro de las Comunidades Adsis

un sacerdote de Manabí le envió 
un whatsapp al asturiano, infor-
mándole de que estaban bien, y 
contándole que él y otro pres-
bítero, junto con catequistas, se 
encontraban reunidos en una re-
sidencia de Salesianos cerca de la 
playa. Acababan de salir de la casa, 
cuando ésta se derrumbó. “Cuatro 
pisos, derruidos de golpe”, explica 
Malanda. “Era una casa robus-
ta, pero claro, construida con los 
materiales de la época”, y es que 
en Ecuador están acostumbrados 
a reaccionar a los terremotos con 
rapidez, porque son relativamente 
frecuentes. “Hoy en día las casas 
más recientes se construyen con 
varillas antisísmicas, pero las ca-
sas más antiguas no disponen de 
estos medios”, reconoce Fernan-
do, que recuerda cómo, en una 
ocasión, sintió un terremoto cele-
brando la Eucaristía. Se abrieron 
grietas en las paredes y en el suelo. 

“Es algo normal y la gente está 
acostumbrada. Sabe lo que tiene 
que hacer y el gobierno ha prepa-
rado mucho a la población en este 
tema. Quizá incluso no ha pasado 
más, porque la gente sabe cómo 
reaccionar”. 

Una terrible noticia para un 
país “apasionante”, con una exten-
sión de terreno que es “la mitad 
de España”, y sin embargo, “con 
una diversidad biológica, humana 
y cultural enorme”. Con fe, aun-
que no demasiado practicante, 
pero con una “expresión creyente 
de la realidad”.
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“La gente en Ecuador está acostumbrada 
a los terremotos y sabe lo que tiene que 
hacer. Quizá incluso no ha pasado más 
porque saben cómo reaccionar”

En toda la cultura occidental 
ocupa lugar destacado el árbol. 
A la Biblia llega como en raudo 
turbión cuanto del Oriente Medio 
refluyó en lo que al árbol se refie-
re. Habrás de dirigirte al Sagrado 
Libro, al Génesis, en su narración 
acerca del paraíso terrenal: ese lu-
gar de felicidad donde Dios puso  
a los padres primeros de la Huma-
nidad. La imaginación te ayudará 
a la contemplación de Adán y Eva, 
en su felicidad primordial. En el 
paraíso de hermosuras sin par, 
plantó Yahvé Dios, para el hom-
bre, toda clase de árboles, apetito-
sos a la vista, y en medio del jardín 
paradisíaco hizo brotar el árbol 

de la ciencia del Bien y del Mal. 
“De este no comáis” dijo Dios a 
la pareja primeva, semilla germi-
nal para toda la Humanidad. Era 
el Árbol de la Vida, que, después 
del pecado, empezamos  a anhelar 
en viva esperanza, el árbol que se 
convertirá en “árbol de la Cruz”, 
por la que nos viene de nuevo la 
gracia, la nueva vida, que el bauti-
zado coparticipa con Cristo.

En los lugares, donde se hace 
representación del Desenclavo o 
Descendimiento de la Cruz, se lle-
va procesionalmente la Cruz, de la 
que ha sido descendido el cuerpo 
del Señor, con un efecto de terri-
ble dramatismo, por su situación 
de desnuda o vacía, a la vez que 
alentadora de esperanzas de salva-
ción, preludio de la Resurrección 
del Señor.

Esa Cruz, despojada del cuerpo 

del Crucificado, recibe el nombre 
de “cruz enarbolada” o “cruz ar-
bolada”, expresando con notable 
perfección la condición de árbol 
para la Cruz.

Tengo a la vista un hermoso li-
bro, editado en Malinas, en el año 
de 1848. Su título, en latín: Paraíso 
del alma cristiana, que, bajo la ex-
presión del “Árbol de la Vida”, re-
presenta un frondoso árbol, cuyas 
primeras ramas se extienden for-
mando una cruz, sobre la que se 
inscribe el nombre de Cristo. Vino 
a sugerirme el himno de la Exalta-
ción de la Santa Cruz que procla-
ma: “Oh Cruz fiel, árbol único en 
nobleza; nunca los bosques pro-
ducen otro igual en fronda, en flor 
y en fruto”. El árbol de la Cruz  se 
hace intercambiable con el “arbol 
de la Vida”.

Cuando Fraser quiso profun-

El árbol de la vida
Claves

dizar en el papel del árbol en las 
creencias y en el desarrollo de la 
Humanidad, escribio su gran tra-
tado sobre el árbol, al que tituló La 

Rama Dorada, título inspirado en 
el Libro IV de la Eneida virgiliana. 
La obra de Fraser, en seis volúme-
nes, constituyó como un monu-
mento al árbol y al hombre, que, 
por sobresaliente don de Dios, de 
aquél habría de usufructuar.

En la Catedral, el árbol de la 
vida lo encuentras en dos laudas 
visigóticas de la Cripta de Santa 
Leocadia y en la tapa del sarcó-
fago de Itacio. El mensaje que 
nos trasmite el “árbol de la vida”  
supone mensajes de vida en ple-
nitud, la vida que aguarda al ser 
humano después de la Resurrec-
ción. “Árbol de la Vida” será para 
ti esperanza de vida que no acaba, 
obtenida por Cristo después de su 
muerte, que genera esperanza de 
vida por Él conquistada, vencien-
do a la muerte, con su Resurrec-
ción.

“En la Catedral, el 
árbol de la vida lo 
encuentras en dos 
laudas visigóticas 
de la Cripta de 
Santa Leocadia 
y en la tapa del 
sarcófago de Itacio. 
El mensaje que nos 
transmite supone 
vida en plenitud, 
después de la 
Resurrección”

Agustín
Hevia Ballina
Archivero
de la Catedral

Sin embargo, el enfoque del 
pueblo ecuatoriano es de “espe-
ranza”: “es sorprendente la fe con 

la que viven todo”, afirma. 
El pasado día 16, al poco tiem-

po de que sucediera el terremoto, 
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